

Isaak Illich Rubin

*Enrique Ferrer-Corredor**

Un lector de *El Capital* de Marx ha sido ejecutado

La cosificación de las relaciones sociales, en particular del modo de producción global de los siglos XX y XXI, es un escenario muy sensible para recuperar autores como Rubin. Su preocupación por la fetichización de la mercancía, por ende, el desplazamiento de las relaciones entre seres humanos por relaciones entre cosas, llevada a extremos en estos tiempos digitales, horrorizaría a este hombre dedicado al estudio de la teoría del valor, con énfasis en el trabajo abstracto. Las preocupaciones de Rubin sobre el modo de producción capitalista desbordaban con creces el problema técnico de la composición del capital y la explotación económica; el ser humano alienado en el proceso mismo de las relaciones sociales de producción lo perturbaban. ¿Acaso estas preocupaciones de este olvidado economista ruso preocupaban a Stalin y al nuevo régimen ruso? ¿Acaso la pregunta de Rubin con énfasis en la cosificación de las relaciones no desborda el debate mismo sobre el capitalismo y alcanza la esencia de los problemas, cualquiera sea el lugar del mundo, de esta modernidad del siglo XX, más modernizada que moderna?



Itinerario histórico y biográfico de Isaak Rubin

Tres años después de la muerte de Marx (1883) nace Isaak Rubin, y hace diez años ha muerto Bakunin. Cuando se produce la revolución rusa de 1905 cuenta con 19 años, al año siguiente emprenderá sus estudios de economía en la universidad. En 1917, años de la Revolución de Octubre, tenemos a un joven Rubin de 31 años, siete años más tarde, en 1924, muere Lenin. Y en adelante, la historia rusa estará ligada a la hegemonía de Stalin (1924-1953), que pronto recurrirá a las purgas

políticas como mecanismo para hacer a un lado a todos los intelectuales que osaban desviarse de la línea ortodoxa del partido bolchevique.

Isaak Rubin nace en 1886 en Daugavpils (actual Letonia). Muy joven participa en la revolución de 1905, se vincula con los mencheviques, socialistas moderados con San Petersburgo como fortín. Se graduó en la Universidad de San Petersburgo, donde estudió economía entre 1906 y 1910. Por este tiempo ya se había casado con Polina Petrovna.

* Profesor de la UAN. Correo electrónico: revista.papeles@uan.edu.co

Y pronto se suma a la Unión General de Trabajadores Judíos de Lituania, Polonia y Rusia, un Bund judío. No obstante, en 1924 se retira de la actividad política militante y se dedica a la academia. Fue arrestado el 23 de diciembre de 1930. Se prohibieron sus libros. Escribió en 1927 *Trabajo abstracto y valor* en el sistema de Marx; en 1928, *Ensayos sobre la teoría del valor*; e *Historia del pensamiento económico* en 1929. Rubin se sumará, en 1937, a la innumerable lista de intelectuales silenciados por el régimen, especialmente durante la Gran Purga.

Rubin estaba muy interesado en evaluar el proceso de cosificación de los seres humanos en el proceso de producción de mercancías. Destaca el hecho de que el sistema económico capitalista representa la unión de los procesos técnico materiales y sus formas sociales, es decir, todas las relaciones de producción entre las personas. Reclama un lugar más privilegiado para la teoría marxista del fetichismo de la mercancía, pues consideraba que esta nunca había ocupado el lugar que le corresponde en el sistema económico marxista.